

La Mañana

MARTES 15 DE AGOSTO
DE 2023

EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR,**
PRESIDENTE

Evelyn Salgado Pineda, gobernadora de Guerrero
Lorena Cuéllar Cisneros, gobernadora de Tlaxcala
Martí Batres Guadarrama, informó que en la Ciudad de México
Rutilio Escandón Cadenas, gobernador de Chiapas,
Salomón Jara Cruz, gobernador de Oaxaca,
Sergio Salomón Céspedes Peregrina, gobernador de Puebla
Alejandra Frausto Guerrero, secretaria de Cultura
Edna Vega Rangel, subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario
Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud
Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud
Zoé Robledo Aburto, director general del IMSS

SALUD

1. Zoé Robledo presentó los avances del programa IMSS-BIENESTAR en las 16 entidades donde ya está operando, aunque aclaró que se han sumado al programa 22 estados. Destacó que el total de inversión en conservación es de 12,578 mdp en 1,134 unidades; la inversión en equipamiento es de 10,044 mdp, que equivalen a 83,962 equipos, y se han contratado a 5,479 médicos especialistas.

2. Hugo López-Gatell dijo que el tiempo que las personas dedican a actividades deportivas y culturales es muy poco; detalló que las personas dedican 16 horas en promedio a los medios masivos de comunicación, 8 horas a la semana a la convivencia familiar y social, 4 horas a la asistencia a eventos deportivos o de entretenimiento, y 5 horas a la participación en juegos y aficiones. Presentó un video con testimonios de niñas y niños que participan en los "Semilleros Creativos", donde se ofrecen talleres de distintos lenguajes artísticos y expresiones culturales.

PROGRAMA NACIONAL DE RECONSTRUCCIÓN

1. Edna Vega Rangel, presentó avances del Programa Nacional de Reconstrucción, en atención a la población afectada por los sismos de septiembre de 2017 y febrero de 2018; destacó que el 99% de las 68,224 acciones están concluidas con una inversión de 29,210.8 mdp en 824 municipios beneficiados de 10 entidades federativas. Respeco al Programa Nacional de Reconstrucción Sector Educación, se realizaron 5,690 acciones, con una inversión de 10,084.2 mdp, beneficiando a 1,000,505 personas, se generaron 141,178 empleos directos y 70,589 empleos indirectos.

Con relación al sector salud, se llevaron a cabo 152 acciones con una inversión de 806.3 mdp, generando 1,060 empleos directos y 581 empleos indirectos; respecto a la reconstrucción de viviendas se hicieron 60,602 acciones con una inversión de 9,491 mdp en 243 municipios, hay 102 viviendas en construcción y 60,500 ya terminadas.

2. Alejandra Frausto detalló los avances del programa de Reconstrucción del Patrimonio Cultural, tras los sismos de 2017 que dañó a 3,269 inmuebles afectados en 11 estados, de los cuales 2,386 ya fueron restaurados, con una inversión de 6,6511 mdp. Destacó que las reconstrucciones más emblemáticas son la de los templos de Santa María Ocuilan, en el Estado de México, el convento del Santo Desierto en Tenancingo, Hidalgo, así como la reconstrucción del Palacio de Cortés, en Cuernavaca, Morelos, donde se restituyó el mural.

3. Martí Batres informó que en la Ciudad de México se registraron daños en 291 inmuebles del patrimonio cultural, por lo que a la fecha se han concluido acciones en 145 edificios, con una inversión de 194 mdp; destacó que, este año se restaurarán 146 edificios monumentales, entre ellos la Catedral Metropolitana, que sufrió daños en la cúpula, pintura y otras áreas.
4. Rutilio Escandón dijo que en Chiapas quedan 25 inmuebles por reconstruir, de los 155 afectados; resaltó acciones de reconstrucción en el Convento de Santo Domingo y la catedral de San Cristóbal de las Casas.
5. Evelyn Salgado, detalló que se atendieron 195 edificaciones afectadas por los sismos en 137 municipios de Chiapas, siendo 133 las obras por rehabilitar, con una inversión de 245.2 millones de pesos.
6. Salomón Jara informó que hay 914 inmuebles dañados del acervo cultural, el cual lo integran templos, palacios municipales, museos y viviendas; señaló que se han restaurado y entregado 613 inmuebles, con una inversión de mil millones de pesos. Mientras que, adelantó, las edificaciones pendientes concluirán las obras en diciembre.
7. Sergio Salomón dio a conocer que 778 inmuebles resultaron dañados por los sismos, por lo que han sido atendidos con un monto de más de 1,400 millones de pesos; a la fecha, dijo, se han concluido 591 intervenciones, mientras que este año se trabaja en 187 inmuebles.
8. Lorena Cuéllar agradeció el apoyo del presidente; expresó que con una inversión de 236 millones de pesos se rescatan 178 inmuebles históricos afectados por el sismo del 19 de septiembre de 2017; agregó que, hay 32 inmuebles pendientes de rehabilitar, que se prevé terminar a finales de este 2023.

BIENESTAR

1. Sobre los resultados del índice de pobreza, presentados por el CONEVAL, expresó que "se demostró que se puede alcanzar el bienestar del pueblo si se atiende primero a los más necesitados", destacó que la inversión pública en 2023 será de un billón de pesos. Definió a su modelo económico como "Economía Moral y Humanismo Mexicano"; dijo que gracias a este modelo, a pesar de la pandemia, salen de la pobreza 5 millones de mexicanos; destacó que mientras en el sexenio de Felipe Calderón la diferencia de ingresos, entre los más ricos y los más pobres, era de 35 veces, ésta se redujo a 15.

Explicó que la reducción de la diferencia entre los ingresos de los más ricos y los más pobres de México, no necesariamente significa que los ricos se están empobreciendo, sino que los pobres están mejorando; resaltó que en 2022, la gente más rica tuvo un aumento en sus ingresos de 7.8%. Afirmó que se puede alcanzar el bienestar del pueblo si se atiende primero a los más necesitados; destacó que los conservadores destinaban el presupuesto y todas las acciones se orientaban a beneficiar a los de arriba.

MIGRACIÓN

1. Mencionó que la migración interna está disminuyendo gracias a la política económica y programas del Bienestar de su Gobierno; detalló que en sexenios anteriores en el sureste del país no había crecimiento; resaltó que el estado con mayor desarrollo en los últimos tiempos es Chiapas. Agregó que se redujo la pobreza en Chiapas, Oaxaca y Veracruz, por lo que hay un desarrollo horizontal; "hay mucha gente, migrantes, que están regresando, espero que regresen más", expresó.

CUARTA TRANSFORMACIÓN

1. Adelantó que en menos de un mes “entrega el bastón de mando” para la dirigencia del movimiento de transformación; dio una serie de recomendaciones a quien encabece el proyecto de la Cuarta Transformación; admitió que la o el abanderado podría no hacerle caso, pero que dejaría un “esbozo” de lo que se debe continuar para que siga la “transformación”, como la creación de infraestructura, el impulso a la industria de la construcción, atención al sector energético con la inversión de energías renovables, entre otros.

ECONOMÍA

1. Consideró que el Tren Maya y el Corredor Interoceánico contribuirán al crecimiento del PIB; explicó que los inversionistas de EUA están dispuestos a integrar la economía de América del Norte para no depender de Asia, por lo que están invirtiendo más en México.

POLÍTICA EXTERIOR

1. Al referirse a que puede acreditar que si se atienden las causas y se puede aminorar la violencia, dijo que en la Cumbre del Pacífico del 15 al 17 de noviembre, propondrá una "Alianza para el progreso" para todos los países de América, que atienda las causas de la violencia y la migración. Manifestó que está insistiendo en que haya planeación y que se esté pensando en América, en su desarrollo integral para mediano y largo plazo.

2. Sobre su próxima visita a Colombia, reveló que podría presentar su propuesta en materia de seguridad, enfocada en atender las causas y no enfrentar la violencia con más violencia; anticipó que escuchará la postura de Gustavo Petro y analizará en que puede apoyarlo.

PODER JUDICIAL

1. Rechazó la posibilidad de que el Poder Judicial intervenga en los procesos electorales y busque imponerse a la voluntad popular; dijo que están molestos porque ahora hay más denuncia sobre la corrupción de jueces, magistrados y ministros. Reiteró que violan la Constitución porque ganan más que él y tienen un fideicomiso de 20 mil millones de pesos; por lo que, insistió en una reforma para que el pueblo elija por votación a integrantes del Poder Judicial.

EDUCACIÓN

1. Sobre la suspensión de la distribución de los Libros de Texto Gratuitos, dijo que aunque no está en su facultad, los gobiernos locales podrían hacer sus propios materiales didácticos para educación básica; agregó que serán los padres de familia quienes decidan qué va a pasar, pidió no vincular la educación con la politiquería.

2. Respecto a la convocatoria para elegir a la nueva rectora o rector de la UNAM, declaró que no le corresponde opinar porque es una cuestión de los universitarios; refirió que desea que haya democracia, justicia y honestidad al interior de la Universidad, así como autonomía y que no haya cacicazgos.

PROCESO ELECTORAL 2024

1. Sobre la propuesta de presupuesto del INE por 23,757 mdp para las elecciones de 2024, señaló que las elecciones que se realizan en México son de las más caras del mundo; cuestionó que se vaya a destinar a los partidos políticos 10 mil mdp, por lo que el presupuesto para las elecciones de 2024 será de 33 mil mdp. Explicó que el Poder Ejecutivo integra al presupuesto de cada año sin tocar lo que envía el INE o el Poder Judicial a la SHCP; "así como se recibe, se manda al Poder Legislativo, porque es facultad exclusiva de la Cámara de Diputados aprobar el presupuesto, ellos sí pueden hacer cambios", refirió.

■ DATO ADICIONAL

Adelantó que se reunirá con el presidente de EUA, Joe Biden, del 15 al 17 de noviembre, en una reunión de países del Pacífico y de Asia; detalló que en una reunión bilateral hablarán sobre el fortalecimiento de América del Norte y mecanismos de financiamiento para toda América, así como planteará un Plan de Desarrollo para todo el continente.

■ FRASE DEL DÍA

Al criticar a quienes compran ropa de marca, expresó: "¡Imagínense comprar una camisa y todavía hacerle publicidad!".

P/C
SOLUTIONS
LATAM